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石中英的淬煉與氣概
如果知道石中英的人生際

遇，會認為他是一位看事務
充滿着矛盾、臉上布滿滄桑的男人。但事實
上，他那一副稚氣的笑容，熱誠開朗的性
格，很具親和力，一點兒也看不出，他曾是
在英國管治時期被無情鞭打過的人。

我相信，他已將那一段打落牙齒和血吞，不
堪回首的日子，真的做到了放下、釋懷、原
諒，最終走出一條屬於自己的康莊大道，如果
沒有一點英雄氣概又豈能做到。

一 個 16 歲 的 少 年 犯 YP （Young Prison-
er），除在警署內遭6個便衣毒打，飲頭髮水
外，在感化院內，更因得罪洋籍院長，而遭
20多個黑社會少年圍着他拳打腳踢，徒手洗
廁所等等，受盡折磨與羞辱。而他犯了什麼
罪？不是殺人強姦、不是吸毒運毒，是愛港
愛祖國。在英國管治時期，自己只是一粒鵪
鶉蛋，仍堅定地愛自己祖國的少年，這也足
以讓英國人看見香港仍有一批無畏無懼的愛
國少年。

面對波瀾壯闊的時代，每一個人都無可避
免地沾上了邊，而石中英不僅僅沾上了邊，
還被捲入了這個大時代的洪流。

本名楊宇杰，後改名楊向杰，別名阿咩，
筆名石中英，有人說這個筆名有中有英，中
國在前英國在後，而我的理解是，石頭有吸
收天地精華、蘊藏豐富的玉石，最好的玉石
之一叫石英，取名石中英寓意來自天地間破
石而出的石英，一塊經過天地風雨淬煉而成
的玉石。

作為楊家長子嫡孫的阿咩，說他是含着金
湯匙出生的西關大少，一點也不為過。童年
時，他家有兩個傭人，一個稱他為大官，一
個稱他為大少爺。阿咩的父母同是穗港兩大
商賈望族之後，祖父楊依平畢業於香港皇仁
書院，返回廣州，加入美資旗昌洋行，成為
廣州十三行的買辦，代理中國當時尚未流行
的電風扇，所以楊家深受美國文化影響；其
母一樣出身名門大族，民族資本家之後，外

祖父創辦何世昌藥廠，造出「小兒百寶驚風
散」、「極品蔘茸白鳳丸」，受何東邀請參
與創辦東華東院，並出任東華醫院的首總
理，督建東華醫院，直至落成開業。然而，
在同是資本家的家族裏，卻有幾個追求無產
階級革命的紅色兒女，阿咩的母親就是其中
之一。

阿咩從小熱愛文藝，尤其喜愛陸游的詩，童
年生活在父母親因意見不同而爭吵不休的環境
下，父親崇美，母親親中，阿咩思想也漸受母
親的影響，成為紅色少年。一個16歲的少年，
在反英抗暴又稱六七暴動的浪潮中，由於在寄
居同學家的大坑木屋裏編印傳單，下山的時候
還沒來得及派送，已經被警察捉進了警察局一
陣暴打，由於他堅持不認罪，認為「愛國無
罪，抗暴有理」「粉碎奴化教育」，得罪了感
化院院長，16歲便被送進了赤柱監獄。

石中英說，我的堅強完全是被揍出來的，愈
是揍我，我愈會告訴自己，我並沒有錯，我是
對的，我像刺猬一樣，遇到危險，就全身收縮
伸出刺針來保護自己。石中英給自己寫了一副
對聯，「為了忘卻而回憶，冀盼放下而求
索」。香港已回歸祖國，他不想再讓仇恨折
磨餘生。他勇敢地面對當年的不堪，並且做到
了「你若打我不死，我必將因此而強大」。他
是一個大時代的見證者也是參與者。石中英卻
說︰「我只不過是這咆哮大海中一滴飛濺的水
花。」

愛和善意的傳遞
看着孩子們漸漸

長大，和他們相處
的過程中，總會發現自己小時候的影
子，孩子的天真爛漫或是執拗調皮，
總能喚起自己孩童時的某些回憶。孩
子們非常黏我，每天傍晚回家，他們
都會緊緊黏着我，或是像「跟屁蟲」
一樣，讓我跟他們一起做各種事情。

而在我小時候，我卻是外公的「跟
屁蟲」。像我們這一代「80後」，很多
人都是跟着祖父祖母一輩生活，而祖
父母通常都會被標籤為「溺愛」第三
代，捧在手裏怕掉了，含在嘴裏怕化
了，於是我和眾多「80後」一樣，在
外公的「溺愛」下成長，好在沒有變成
「紈絝子弟」。

回憶中，外公總是抱着我去家門口的
小賣部，任我點，我指向哪個零食，他
就買哪樣。那個年代，物質並不是很豐
富，誰的零食多，就證明誰在家「受
寵」。 我調皮起來，把家裏的碗碟打
爛，也沒見他對我紅過一次臉，我自
己倒是先大哭，怕被大人責罰。記得有
次把外婆最喜歡的瓷碗打爛，我嚇得
躲起來哭，外公找到我，把我抱起來，
笑着說：「碎碎（歲歲）平安啊！」

5歲前，我經常在外公家過夜，睡
在外公和外婆中間，睡覺前，外公會

給我唱兒歌哄睡。清晨，我醒來看不
見他，會哭鬧：外公！外公！他立刻
從廚房那邊大聲的回應我：哎~哎~
拖着長長的鄉音，聽到外公的回應，
我便有滿滿的安全感，不再哭鬧。
模糊的記憶中，客廳裏暖黃的燈光
投射到臥室，我看着外公牆上的畫，
又迷迷糊糊地睡着了。

外公幾乎沒有對我發過脾氣，見到
我時，都是滿臉的笑意，所以我特
別願意跟外公待在一起。以至於上了
中學，我還要求每周要在外公家睡一
晚。小孩子都是有靈性的，跟誰在一
起舒服、有安全感，才會願意待在那
人身邊。我每次想到自己跟孩子的關
係，我就暗暗發誓，不能做一個冷漠
的大人，要讓孩子感知到你的愛和善
意。所以孩子們才願意黏着我，跟我
在一起做各種事情。

外公已經離開這個世界，但他留
給我的回憶全是溫暖和支持，他教會
了我要做一個內心善良、溫柔的人。
每當我面對孩子們，就會想到外公對
我的耐心和接納，我也應該把這份耐
心和接納傳遞給孩子們，數十年
後，我希望我的孩子想起我時，回憶
中也全部是媽媽給他們的溫暖和支
持，並將愛和善意永遠傳遞下去。

近一兩年外出，
看 到 過 路 男 女 衣

着，已難知道到底現在流行什麼款式
了，不是嗎？最明顯是某年男男女女
時興喇叭大褲腳時，滿街都見大喇
叭；某年時興臘腸窄腳褲，滿街都見
臘腸褲，現在大喇叭窄腳褲都可以同
時看到了，甚至有長到拖地、有緊包
到布與皮骨相連三個骨的。其次小衣
領大衣領，也曾經在不同時代分別流
行過，現在大小衣領也混雜了。

不知是時裝設計師已捉摸不到現
代人品味，還是長短闊窄已不再玩
出什麼新花樣，除了為表演派小眾設
計只宜在私人場合的天橋舞台行幾個
圈而後消失的「一時之裝」，已不見
在公共場合示人，大概現代人對衣服
潮流這玩意已經移情到對手機款式的
興趣了。

現在中老年人穿衣只隨個人喜愛的
款式，也不怕人說合不合身份，所以
爺爺嫲嫲花花綠綠我行我素，千禧年
出生的穿上世紀八十年代時裝服飾也
不怕人笑老套。

其實不見潮流也是一種海納百川之
美，當你知道潮流服裝過後失去的
「美感」成為笑話時，這也未嘗不是

審美觀的進步。
當時裝設計到了再難有新意之後，

服裝會演變成怎樣？不妨作以下的狂
想：50年後大概不必多穿衣服，以今
日AI發展步伐之神速，到時候一定有
今日出生的未來科學奇才，發明只須
穿着一件無須更換和洗滌的AI上衣，
此衣已不是今日所見的織物，那時蠶
絲尼龍不復存在，因為全人類已進入
以昆蟲為主食的新年代，蠶蟲成蛹後
與豬、牛、魚、羊、雞等動物為人類
五臟平等服務，蠶絲亦非用來製衣，
此衣雖然輕薄如蠶絲，但是製自另一
科學元素了（此元素之神秘粒子今日
仍未發現），無害健康而又經久不
壞，衣上附設鍵鈕，按鈕後便如四川
變臉一樣更換款式顏色，以及調節溫
度，省去寒暑換季的麻煩，有了此一
件萬變上衣，就不用添置大型衣櫃儲
存，穿衣豈不成為未來人類的樂趣。

未來服裝新設計

麥嘉是香港喜劇演員，他的四邑口
音「光頭神探」形象深入人心，近年

他鮮有亮相幕前，反而在戲曲活動間中見到他的身
影。在香港大學圖書館《風箏不斷綫》新書發布會
上，麥嘉讚賞作者鄭文雅學習熱情的同時，喜劇式演
繹了他的養生之道。

麥嘉以他四歲的孫仔作引子，孫仔用英語問爺爺幾
多歲？爺爺乃老頑童，故意把Eighty尾音拉高八度，
孫仔回校答老師問，「爺爺今年Eighteen！」老師以為
孫仔分不清英文尾音的高低，於是讓他台上練習eighty
二十次！爺爺老頑童，結果玩出火，連累了孫仔受
罰，爺爺說來有點心疼哩。

麥嘉倒也不吝嗇，向讀者分享年年eighteen的秘密。
第一忘齡論，如果有人問他年齡，他就覺得這話題會
提醒他「日子活到頭了」；以後有人問他年齡，麥嘉
決定故弄玄虛，「不要這麼大聲問我，這會提醒鬼神
來收我皮（帶我走）！」涉及鬼神論，問者一般都會
識趣，不再問下去。

長者誰沒有病痛？麥嘉也不當一回事。人家問他有
沒有胃病？他則反問：「人有胃麼？沒有胃，即是沒
有胃病了！」麥嘉迂迴地避開話題，是否有點掩耳盜
鈴？但也是必須的，老朋友碰面就互訴病情，討論吃
什麼藥，心情也好不到哪裏去！老友見面為了好心
情，所以請勿向麥嘉問候身體狀況。

第二點是意志力，他以「寒背」為例，認為無意識
的「寒背」令人增齡二十年，於是他示範無意識「寒
背」的老態，再示範昂首挺胸的英姿，喜劇演繹，帶
來滿堂歡笑。他為了戒掉「寒背」壞習慣，無時無刻
提醒自己「頂天立地」做人，每天步行半小時「挺胸
步」，於是成為了習慣，今天不再「寒背」。他自豪
說，我能把香煙戒掉，怎麼不能把「寒背」戒掉?!

第三點就是退而不休，學到老活到老。
「生命之線」的分別，在於明亮與昏暗，為什麼有

些人活得多姿多釆，像鄭文雅好學不倦，豐富藝術素
養，活出陽光朝氣；然而有些人把「淡泊名利」掛在
嘴邊，對什麼都淡泊，這一生就是「淡而無味」，暗
淡無光。他呼籲任何年齡層的人，把握自己的「時光
之線」，有什麼想學的就去學，那麼就能達到他現在
的心境，年年都Eighteen！

「神探」十八歲
成為一名體育傳媒人，對於很多人來說，

這不僅僅是一份工作，更是一種熱情的追
求。每當大型賽事如奧運、亞運或世界盃來臨時，這些傳媒
人都渴望親臨現場，感受那激動人心的氛圍，彷彿每一位記
者都是在追尋屬於自己的朝聖之旅。就像天主教徒期待到梵
蒂岡朝聖一樣，這份渴望源自於對體育的熱愛和對賽事的敬
畏。

在這些盛會中，大會會設置大型的主新聞中心（MPC）
和國際廣播中心（IBC）來支持所有的媒體工作，然而，隨
着前來採訪的媒體人數不斷增加，資源卻愈發緊張。以最近
的巴黎奧運為例，參與廣播的電視台已達182間，負責廣播
的工作人員超過8,300名，連同文字和攝影記者，總人數接
近20,000名。這樣的規模讓大會不得不限制當地的採訪人
數，讓人感受到競爭的壓力。回想1988年漢城奧運，美國
NBC派出1,200名工作人員，而在巴黎奧運，NBC的計劃從
原本的 2,000 名減少到約 600 名。這背後的原因是 NBC 在
2012年奧運會後決定在康涅狄格州斯坦福設立一個永久性的
奧運製作中心，這樣他們就不必每次都在賽事地點搭建大型
製作中心，減少了資源的浪費。

當然，科技的進步讓傳輸方式變得更加多樣化，廣播商
能夠將數十條頻道的信號傳回本土進行編輯。許多人會
問，身臨其境的現場感受和在本土觀看比賽的評論，哪種
方式更有魅力？我始終堅信，現場的體驗是無可替代的。
那種與觀眾同在的熱情，對每一次比賽的期待，都是電視
前無法感受到的。但對於一些大型廣播商來說，他們往往
會將大部分工作留在本土，這是一種省錢的策略。但對於
小型媒體而言，情況就不一樣了。NBC在巴黎奧運會上製
作了7,000小時的節目，雖然這可以節省一些成本，但轉播
出來的奧運節目是否能夠吸引觀眾、引發激情，仍然是一
個重要的挑戰。節目的包裝則是關鍵所在，如何讓觀眾產
生共鳴，這需要媒體人的創意與獨特的表達方式。比賽的
內容源自大會的國際信號，但真正吸引觀眾的關鍵在於媒
體人的表達手法。這並沒有絕對的對錯，最重要的是能夠
打動觀眾的心。

最近，啟德體育園的開幕禮上，製作人選擇了傳統的香港
綜藝節目風格去包裝活動。這讓我不禁思考，是否還有其他
更具創意的方式呢？或許像奧運、亞運或其他綜合運動會的
開幕式那樣，以更具創意的形式呈現，這是香港未來值得期
待的方向。

能感動觀眾的體育節目

我自小喜歡種花，尤其
喜歡各種「香艷」的花，

香氣撲鼻而顏色鮮艷，嗅之沁人心脾，觀之
心曠神怡，便是種花最大的樂趣了。白色的
花兒也是我喜歡的，白玫瑰、白梅花、白茶
花、白玉蘭、白百合……甚至半白半黃的金
銀花，還有花中隱士——線柱蘭等等，在一
片聖潔的白色花兒裏，我亦有自己的偏愛：
梔子花。

梔子花雖是白色的，卻也被稱為「黃梔
子」。去年底搬到新屋，種花的面積從200
平方米的別墅花園換成了僅 2 平方米的小
陽台，我照舊在小陽台種下了兩棵梔子
花。到了陽春三月，氣溫逐漸升高，其它
花兒爭先恐後地綻放，梔子花亦「唔執
輸」，冬天積蓄的花苞經過幾個暖洋洋的
太陽天之後，便一朵朵地開了起來，陽台
到室內的空氣中都飄着幽幽的香。

古人也有許多喜歡梔子花的，因此留下了
許多讚美梔子花的詩詞，這些詩詞裏有許
多寫到了梔子花的味道。唐人劉禹錫寫
「色疑瓊樹倚，香似玉京來。」宋人楊萬里
寫「孤姿妍外淨，幽馥暑中寒」，同是宋人
的劉過寫「地卑山近征衣潤，不費熏爐一炷

煙。」旁的是餘音繞樑，到了梔子花這兒，
大抵就成「餘味繞樑」了，詩人的句中都縈
繞着花香。

在吃貨的認知裏，但凡香味濃郁的花朵
都是能吃的，梔子花也不例外。如今在花卉
市場買回的花，養的第一年是不能吃的，花
農為了讓花開得多而美，設法改變花的基
因，化學肥料一樣不少地用在花身上，就算
是幼小的花苗，也要養護一年，到了第二
年，它身上的化學肥料代謝完，再開花，就
可以吃了。

我小的時候是不用擔心花朵裏的化學肥料
的，那時隨父親住在粵北山區，春天一到，
漫山遍野開滿各式各樣的野花，梔子花便是
其中之一。山裏的梔子花是古老的單瓣花，
每一株都開得密密麻麻，白色的花朵幾乎覆
蓋了樹身上的綠葉，南北朝的皇帝文學家蕭
綱因之在他詠梔子花的詩中寫到「疑為霜裏
葉，復類雪封枝。」我把梔子花連枝一起折
回家，將父親喝空了的大大小小的酒瓶子裝
上水，插滿花，擺在屋子的各個角落，花香
能伴隨全家人，從初春香到夏末。

採下的梔子花便換着花樣地吃，焯水後
清炒、涼拌、炒雞蛋、炒肉絲，無論將它

做成怎樣的吃食，入口，它都是爽滑細膩
的，帶着淡淡的清香。採回的花兒多了，
便趁着夏天氣溫高，放到大太陽底下曬上
幾天，一直將雪白的花瓣曬成淺褐色，乾
得有些發脆了，再收起，等到秋冬，取出
來和大米一起熬粥，粥水裏清香四溢的梔
子花香，又能把人帶回花開的時節。

「黃梔子」其實是指梔子花的果實，它的
果實不是金黃色便是橙黃色，到了秋天，滿
樹的黃像是掛了一盞盞倒立的宮燈，摘下泡
水喝，能清熱解毒，泡出的湯水金黃透亮，
比許多茶湯看來更加賞心悅目。

父親在粵北時自己動手做木傢具，傢具做
成，他不買油漆，上山採了黃梔子，磨碎，
取它的汁液代替油漆，原木的傢具便成了淺
淺的黃色，比油漆髹過的更好看，還不用擔
心甲醛。後來讀書，才知道黃梔子是秦漢以
前應用最廣的黃色染料，據《漢官儀》記
載：「染園出梔、茜，供染御服。」這一下
就感覺父親做的土裏土氣的桌椅都變得高貴
起來了。

夜色中聞到梔子花的香，便想着，明日
定要摘幾朵煮了吃，無論如何也不要辜負
了春天的味道。

香似玉京來

人到中年，聞到酒香就會想起爺
爺，更會想起他的酒海。

爺爺的人生經歷頗為豐富，當過短
工、挖過煤、還是大梁山一帶的挑夫，
把糧食挑到長江碼頭，又順帶為商販
捎回各式貨物，直到解放後才在老家當
上了莊稼漢，還是半個石匠師傅。像他
這樣幹重體力活的人，一般很能喝
酒，屋後的王幹爺就能喝下1斤老白
干，然後在田埂上晃晃悠悠地行進半
小時，把院子的一群老小逗得哈哈大
笑，這也成了爺爺遇酒小酌的理由——
不丟那個臉。就是這樣一個不嗜酒如
命的爺爺讓我們知道有一種器物叫酒
海。爺爺雖然沒有進半天學堂，但記性
特別好，在外闖蕩時所聽的評書、故
事基本上能娓娓道來，什麼薛仁貴射
張口雁、穆桂英破天門陣，小孩聽了會
自製竹箭，或者幻想有根降龍木。

一天午後，爺爺見我們沒有睡覺，
便眉飛色舞地給我們講起了一則武松
的故事，壯士武松把蔣門神的小妾逮
住，一手摟腰一手揪髮將其從櫃枱上
提出來，輕輕一拋，就把那女人扔到
了酒缸裏，撲通一聲，濺得酒氣滿
屋。見有店裏的夥計和酒保幫忙，也
三下兩下把他們丟進酒缸。大家滿臉
疑惑地叫道：「在吹牛，在吹牛，哪

有裝得下人的酒缸？」爺爺神情自若
地說：「你們沒見過世面，裝好幾個
人的酒缸都有，那叫酒海。」大家被
爺爺的淵博知識徹底折服了，也知曉
了有酒海這個東西。

上學有了字典後，才知道真有「酒
海」這個詞語，用來形容一種大型的
盛 酒 容 器 ， 因 盛 酒 量 多 ， 故 稱
「海」。我根本沒見過有那麼大的酒
缸，但這個詞語不時從爺爺、奶奶嘴
裏冒出，就是有親朋好友來作客的時
候。那些年農家的飯菜自然不能表達
主人家的熱情，一聲「把酒海搬出
來，喝個夠」，瞬間化解了其中的尷
尬。我們家那陶製的酒缸能裝上50斤
白酒，在當時也算比較大的盛酒容器
了，賦上酒海的稱呼，足以讓酒量小
的望而生畏，讓酒量大的一醉方休
了。掀開蓋子，用竹子做的酒筒盛出
來倒在土碗裏真有些豪爽之氣。小孩
子是最喜歡從酒海裏盛出美酒招待客
人了，大人喝着酒談天論地，從黃道
吉日到莊稼收成，一個雞爪也能飲下
半碗酒，而我們則乘機瘋狂地吃菜，
享受這有客才會有的佳餚。

歡飲達旦後，一看酒海已沉下去好
幾寸了。次日，爺爺準會到七八里外
的酒坊打酒把它滿上，無論是酷暑還

是寒天。我也曾問爺爺為什麼這樣做，
他說：「無酒不成歡，家裏沒啥像樣的
東西拿出來招待客人，讓他們把酒喝好
也是一種禮貌。」聽奶奶說︰「如果
我是個閨女，爺爺就會買個大酒缸，
比酒海還大的酒缸，裝滿埋在土裏，等
我出嫁了挖出來招待客人。」把我樂得
前俯後仰，後來才知道這就是有的地
方所說的「女兒紅」。

爺爺的酒海讓他在村上引以為傲了
好幾十年。因為山灣裏的泉水甘冽，
村上辦起了高粱酒廠這一集體經濟，
村裏人見識到了爺爺所說的酒海，那酒
缸能裝上600斤酒，敞口的酒缸裝個壯
年男子毫無問題，一排排擺在倉庫裏
顯得蔚為壯觀，我家的酒海相比之下
就是小巫見大巫。有愛好喝酒客人來
了，爺爺還會把他們帶去參觀，證實
他所說屬實，說還有更大的酒海。當
然，開飯前，他依舊用洪亮的聲音吆
喝到：「把酒海搬出來，喝完了就到
頗下酒廠去買，我這酒海比不得村上
的，但客人海量，主人更要有海樣的熱
情。」聞言後，大家喝酒更有樂趣了。

爺爺去世快20年了，倘若健在又有
此盛宴，我也一定會補上兩句「就花
枝，移酒海，今朝不醉明朝悔」來營
造氛圍。
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